

Un regreso de seis décadas

Después de sesenta años de haber emigrado como integrante de la Generación de 1964 de la Escuela Normal de Victoria, volví al lugar que me vio partir un día de agosto de aquel año, para celebrar, los días 23 y 24, el aniversario 118° de la Escuela Normal con el ánimo de reencontrarme con algunos condiscípulos.

La realidad me dijo otra cosa. Los compañeros del año 1964, egresados en un día ya lejano, no estuvieron, porque partieron; están enfermos, o tal vez, porque su entusiasmo se ha diluido.

Confieso que yo, también, no habría asistido. Pero, tenía una razón inexcusable: el encuentro familiar con hermanos, cuñado

y sobrinos que viven en la Araucanía.

Hubo algo más, que me atrevo a develar con vergüenza, porque asistí impulsado por vanidad o egoísmo, que es casi lo mismo: el presidente del Centro de Exalumnos Normalistas de Victoria me adelantó que recibiría un galvano como exalumno destacado de esa generación.

Antes, le entregué varios nombres merecedores de ser distinguidos en el acto académico, pero me señaló que siempre permanecí en contacto con ellos y que tenía una trayectoria destacada.

Mi generación produjo sobresalientes profesores y profesionales. Algunos de ellos son los siguientes: los hermanos Hugo e

Iván Carrasco Muñoz, académicos universitarios en Temuco y Valdivia; Manuel Alexis Ochoa, rector del INBA, en Santiago; Alcides Ramírez, Ingeniero Eléctrico de Entel en Quilpué; Luis Hernán Galdames, músico integrante de Los Moros, residente en Maipú; Rodolfo Matus Alvear, doctorado recientemente, padre de la periodista Alejandra Matus y del juez Jean Pierre Matus; Héctor Huenchullán Quintana, exseremi de Educación e intendente de la Sexta Región; Eduardo Quilodrán Rodríguez, exalcalde de Galvarino, (QEPD) Leonel Appel Mellado exjefe de Daem en Curaco de Vélez, Chiloé; Luis San Martín Villagra, eterno líder de los derechos sociales y del

profesorado en Carahue y Temuco; Sabas Messer Coloma, en La Estrella, La Granja y jefe nacional de una organización religiosa; René Teillier del Valle, ídem que San Martín; Mario Díaz Bustamante, profesor de Educación Física en Punta Arenas, luego de "emigrar" desde Ancud; Darwin Gómez, músico y pintor en Los Ángeles; René Vásquez Gutiérrez, profesor de Música en Puerto Aguirre y Coyhaique, donde se silenció su acordeón y su alegría... solo por nombrar algunos.

Recibir esa distinción fue triste para mí, porque no llegó ninguno más, salvo Juan Gallegos Jara, avecindado hace sesenta años en La Dehesa, comuna de Placilla, con quien compartimos un café frente a la plaza, riéndonos y repasando anécdotas.

Algo salvó la situación. El salón estaba repleto de profesores de diferentes generaciones. Salí adelante y di a conocer que, en Chile Central, hay una comuna, sin par, llamada Santa Cruz y entregué un libro con su historia al rector de la U. Arturo Prat, sede Victoria, y otro, con dos cuentos de La Lajuela, a la secretaria del Centro de Exalumnos. Además,



26 Agosto 1906

INSIGNIA DE LA ESCUELA NORMAL RURAL EXPERIMENTAL DE VICTORIA ANIVERSARIO 118° NUMEROSOS PROFESORES EGRESADOS DE SUS AULAS HAN HECHO HISTORIA EN REGIÓN DE O'HIGGINS.

para que supieran que sus viñedos son de excelencia, regalé al presidente, una botella de buen vino de Apalta. Ambos, junto a otros normalistas, mantienen vivo el afecto y la gratitud hacia nuestra Escuela Normal Rural Experimental de Victoria. El viaje y la estadía me permitieron recorrer el paisaje del sur y calles victorienses, melancólicamente.

Es que han pasado nada menos que sesenta años...

Jaime Vásquez Arriagada